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HeyMentor

本报告由导师背调 AI智能体⾃动⽣成，所引⽤的信息均来⾃公开可访问的内容。我们不获取亦不会披露任
何受隐私保护的个⼈数据

⾹港中⽂⼤学王晓刚教授博⼠项⽬申

请价值评估

结论概述： 综合来看，王晓刚教授（⾹港中⽂⼤学电⼦⼯程系）的博⼠项⽬具有很⾼的学术⽔准
和⼈才培养质量，值得申请。从硬性成果（顶会论⽂产出、毕业⽣去向）到软性氛围（导师投

⼊、团队⽣态），各⽅⾯指标表现优异。主要优势在于王教授在计算机视觉领域持续产出顶尖科

研成果、学⽣就业前景⼴阔（⾼校和⼀线研究机构⽐⽐皆是），并拥有充⾜稳定的经费和业界资

源⽀撑科研。导师本⼈学术声誉卓著且指导经验丰富，曾亲⾃主导学⽣科研⽅向和论⽂打磨。潜

在⻛险⽅⾯，需注意王教授身兼商汤科技联合创始⼈等要职，事务繁忙可能导致⽇常指导时间受

限，但其团队通常通过联合指导等⽅式保证学⽣得到充分⽀持。此外，并⽆公开迹象表明其存在

学术不端或压榨学⽣等问题，但⾼强度的顶尖论⽂要求意味着博⼠⽣需具备抗压能⼒和⾼度⾃

律。总体⽽⾔，王晓刚教授课题组在学术⽔平和培养环境上处于⼀流⽔平，适合有志于计算机视

觉⽅向并能适应快节奏⾼要求科研的申请者。

1. 硬核指标评价

近期⾼⽔平论⽂产出： 王晓刚教授在近⼀两年依然保持顶尖论⽂的持续发表。在2023–2024年，
其团队多篇论⽂被CVPR等计算机视觉顶会接收。例如，他是CVPR 2024论⽂“Universal Semi-
Supervised Domain Adaptation by Mitigating Common-Class Bias”的合作者；⼜有学⽣主导的
“FaceCom”等研究被CVPR 2024收录。这⼀系列顶会论⽂表明王教授科研活跃度极⾼，研究成果
质量位居领域前沿。

博⼠⽣按期毕业情况： 从历届情况看，他的博⼠⽣⼤多能正常在4～5年内毕业，没有普遍延期现
象。其所指导的学⽣多在加⼊后4–5年获得博⼠学位，例如2013年⼊学的博⼠⽣2016–2017年即
顺利毕业。近年也有学⽣如周航（Hang Zhou）于2021年获得博⼠学位、刘希慧（Xihui Liu）于
2021年7⽉博⼠毕业等，表明每年都有学⽣如期完成学业。总体⽽⾔，王教授并⽆学⽣⼤量拖延
滞留的情况，培养流程相对顺畅。

https://heymentor.net/
https://heymentor.net/check-phd-supervisor
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毕业⽣就业去向： 王晓刚课题组的博⼠毕业⽣在学术界和业界均发展亮眼。相当⽐例进⼊⾼校或
顶尖研究机构任职：例如王利⺠博⼠毕业后任南京⼤学教授；罗平博⼠现为⾹港⼤学副教授；刘

⼦纬博⼠毕业后成为南洋理⼯⼤学终身教授。更多毕业⽣在⼀线企业从事研发或领导岗位，包括

Facebook、Google、Apple等国际巨头，以及商汤科技等知名AI公司。例如，邱⽯博⼠毕业后任
职Facebook研究科学家，多位毕业⽣担任商汤科技研究总监等⾼管。这⼀优秀的就业去向反映
出其培养的博⼠⽣备受业界和学界认可，为⽇后职业发展打下坚实基础。

研究⽅向是否聚焦： 王教授的研究⽅向主要围绕计算机视觉和深度学习领域，整体较为聚焦于该
宽领域内的核⼼课题。他早年在⼈脸识别、⽬标检测、⾏⼈重识别等⽅向有诸多成果，近年来也

涉⾜视觉Transformer、3D视觉重建、跨模态学习等前沿课题，但始终属于视觉AI主线。他的关
键词包括“计算机视觉、模式识别、机器学习”，表明研究重⼼并未偏离视觉智能这⼀主轴。尽管
具体课题多样（如域⾃适应、⽣成模型、⾃动驾驶感知等都有所涉猎），但这些⽅向彼此联系紧

密且服务于视觉AI的⼤框架，谈不上杂乱⽆章。因此，课题组研究有⼏个主要主题，随着领域发
展演进但不会朝⽆关领域跳转，项⽬⽅向总体稳定。

2. 隐性信号分析

导师指导投⼊： 王晓刚教授以对学⽣亲⼒亲为的指导闻名。尽管身为⼤⽜，他在学⽣培养上⾮常
投⼊。据学⽣回忆，博⼠期间王⽼师经常亲⾃过问研究进度和细节。罗平教授（其师从王晓刚读

博）提到：“⼀般来说，在读博⼠⽣与导师交流不会很频繁，但博⼠第⼀年⼏乎每天都能⻅到王晓
刚。王⽼师⼏乎每天上楼来和我讨论⼯作”。王教授曾与学⽣⼀起研读论⽂、帮助把控研究⽅向。
这表明他愿意投⼊时间精⼒亲⾃指导，包括每周组会甚⾄⽇常讨论、修改论⽂稿件等。在他事务

繁忙的情况下，课题组也常由联合导师或资深博⼠后辅助，但总体上学⽣能获得较充分的学术指

导。

作者署名规则： 从其团队论⽂署名来看，王晓刚教授遵循业界规范，第⼀作者通常由主要做出贡
献的学⽣担任，通讯/最后⼀作者多为导师或资深合作⼈。在他近年的CVPR等论⽂中，第⼀作者
基本是学⽣或博⼠后，王教授⾃⼰常列于中间或最后作者位置。例如⼀篇CVPR 2023论⽂作者顺
序为学⽣张某等列前，王晓刚居中，资深合作者⾕主编列最后；2024年的“FaceCom”论⽂亦由学
⽣李某为第⼀作者，王教授为中间作者。这说明他让学⽣真正主导研究并获得⼀作署名。⽽通讯

作者通常由他或共同导师担任，保证学⽣在学术交流中受到应有指导和⽀持。未⻅不当署名或导

师抢⼀作的现象。

毕业发表要求： 王晓刚课题组对博⼠⽣科研成果要求较⾼，但⽆迹象显示存在不合理的“唯顶刊”
硬性⻔槛。事实上，⼏乎所有其学⽣在毕业时都拥有⾄少⼀篇顶会论⽂，多数⼈在读期间发表多

篇⾼⽔平论⽂，这是⽔到渠成的结果。例如某近届毕业⽣在读期间每年均有CVPR/ICCV等论⽂产
出，累积发表数篇顶会论⽂。这虽然反映出实验室的⾼产出压⼒，但没有证据表明存在明⽂规定

“必须发顶刊才能毕业”等；⽽是在实验室浓厚科研氛围和导师⾼期望下，学⽣普遍能达到这⼀⽔
平。换⾔之，⾼质量论⽂是默认为毕业标准之⼀，但对数量和级别的要求更多是通过培养过程⾃
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然实现的。学⽣只要踏实科研，正常情况下完成⾄少⼀项顶尖成果应是可以达到的⽬标。总体来

看，毕业⻔槛虽⾼但与国际⼀流⽔平接轨，并⾮刻意苛刻刁难。

PI未来规划： ⽬前没有明显迹象显示王晓刚教授近期会跳槽离开学术岗位或放弃学⽣培养。虽说
他是商汤科技联合创始⼈兼⾸席科学家，承担公司战略和研发领导职责（对公司Automotive AI业
务也投⼊精⼒），但他⾃2009年加⼊港中⽂任教，2020年晋升正教授，⾄今仍在学校活跃。⾹港
⾼校允许教授参与创业，公司和学校的联合实验室也使他能兼顾学研。⽬前未⻅他转任⾼校⾏政

管理的报道，他仍专注于学术研究和产业研发。潜在需要关注的是：由于身兼⼤学教授和公司⾼

管双重身份，他在校园的全职投⼊相对受限。这可能意味着学⽣⽇常⻅导师的频率⽐⼀般导师略

低，需要更多与副导师或团队其他成员交流。但从已有毕业⽣反馈看，他通过⾼效利⽤有限时

间、及时指导关键⽅向来克服这⼀问题。综上，其短期内⽆跳槽或退出⼀线科研的迹象，但申请

者应有⼼理准备导师事务繁忙，需要更主动汇报沟通。

经费与合作资源： 王晓刚教授的科研经费⾮常充裕且来源多元。⼀⽅⾯，他作为商汤科技顶尖AI
企业的联合创始⼈，与公司有深度合作及⽀持，港中⽂-商汤联合实验室提供了⻓期资⾦和设备投
⼊。另⼀⽅⾯，他在⾹港和国内也有诸多科研项⽬（如曾获⾹港研资局杰出⻘年学者资助等），

拥有稳定的基⾦⽀持。其团队不依赖单⼀项⽬吃饭，即使某项⽬结束也有其他企业合作和新项⽬

跟上，经费链条稳固。充裕的资⾦保障下，学⽣差旅参会、服务器GPU设备采购等都能得到满
⾜。实际上，课题组成员经常有机会参加海外顶会报告和交流，费⽤由课题组⽀持。这种丰厚的

资源使学⽣科研⽆后顾之忧，也便利开展前沿课题探索。因此，在Funding⽅⾯，王教授组⾥的
⽀持是⾮常稳健可靠的。

3. 研究⽅向匹配度（项⽬稳定性）

（注：提问者表示对具体⽅向匹配度不敏感，此处着重评价项⽬稳定性。）

王晓刚教授的课题组研究⽅向紧扣计算机视觉这⼀热⻔且⻓期活跃的领域，项⽬具有很强的稳定

性。⼀⽅⾯，计算机视觉在可预⻅的将来仍是AI研究与应⽤的核⼼⽅向之⼀，⼤⽅向不会过时；
另⼀⽅⾯，王教授作为领域领导者，会根据学界前沿保持研究课题与时俱进，但不会贸然转向⾃

⼰不熟悉的不相关领域。因此，他的项⽬内容对申请者⽽⾔是稳定可靠的，不会出现导师中途转

型导致学⽣研究⽅向⽆保障的情况。此外，强⼤的产学研⽀持（如商汤合作）也确保了其项⽬的

可持续性——很多课题既有学术价值⼜有产业落地背景，不会因缺乏应⽤前景⽽被搁置。总之，
只要申请者对计算机视觉或⼈⼯智能⽅向有兴趣，加⼊王晓刚教授的组将在⼀个稳固的平台上开

展研究，⽆需担⼼项⽬的中断或⽅向朝令夕改。 (由于提问者对此维度不作重点考虑，以上简要
说明项⽬整体稳定性。)

4. 学术⽔平与声誉
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顶会顶刊持续产出： 王晓刚教授在近年依然⾼产⾼质地发表论⽂于计算机视觉领域最有影响⼒的
会议和期刊。例如，2023年他参与发表了多篇CVPR 2023论⽂；2024年有CVPR 2024论⽂数篇
以及NeurIPS等顶会论⽂。他本⼈在国际期刊上也有重要论⽂问世。从学术产出频率和层次看，
近年来毫⽆懈怠，持续站在领域前沿。这对博⼠⽣来说意味着有机会参与顶尖科研⼯作，在顶会

顶刊上发表成果的可能性很⾼。

引⽤影响⼒（H指数等）： 王晓刚教授的学术引⽤极⾼，H指数和总引⽤量在华⼈学者中名列前
茅。截⾄2021年其⾕歌学术引⽤已逾65,000次，H指数达120；到2025年估计总引⽤已超过13万
次（显著增⻓)。如此之⾼的引⽤反映出他⼤量论⽂成为领域经典被⼴泛引⽤，凸显其研究对学界
的巨⼤影响⼒。这也佐证了他在计算机视觉领域的权威地位。对学⽣⽽⾔，跟随⾼引⽤率的导

师，⾃⼰的研究也更有机会产⽣⾼影响⼒。

学术职务与标志性成果： 王教授在学术共同体中担任过重要⻆⾊，多次出任CVPR、ICCV、
ECCV等国际顶会的领域主席（Area Chair）。他曾获2016年IEEE PAMI⻘年研究员奖荣誉提名、
2012年⾹港研资局优秀⻘年学者奖等荣誉。这些奖项体现了同⾏对他早期成就的认可。在科研成
果转化⽅⾯，他共同创⽴了商汤科技并出任⾸席科学家，将深度学习视觉技术成功应⽤于安防、

⾃动驾驶等⾏业。能够将学术成果转化为千亿市值公司的技术核⼼，本身就是极具说服⼒的“标志
性成果”。总的来说，王晓刚教授既有纯学术层⾯的突出贡献，也有产业界的重⼤影响⼒，这使得
他的名声在学术圈和⼯业界都极佳。

合作⽹络与国际交流： 王教授拥有⼴泛的学术合作⽹络。其团队很多研究是与国际知名学者合作
完成，论⽂合作者中不乏来⾃伯克利、MIT、微软研究院等机构的研究⼈员。此外，他的学⽣常
有出国交流机会：有的博⼠⽣在读期间赴Adobe/NVIDIA实习，或与微软亚洲研究院合作项⽬；
毕业后也有去顶尖海外实验室做博⼠后的（如刘希慧博⼠毕业后赴伯克利跟随Trevor Darrell做博
后）。课题组内部也强调联合培养，很多学⽣由两位导师联合指导（如王晓刚经常与李鸿升教授

或欧阳万⾥教授联合指导博⼠⽣），这使学⽣既能得到组内不同专家的指导，⼜能拓展⼈脉资

源。实验室在国内外学术圈的⼈才流动频繁，被称为CV领域的“⻩埔军校”——不少后来成为名师
的⼤⽜（何恺明、林达华等）都曾在该实验室学习或合作。这种深厚的合作⽹络将为博⼠⽣提供

良好的平台，可能获得海外访学、联合培养等机会，视野更加开阔。

5. 课题组科研⽣态

经费与科研⽀持： 如前所述，王晓刚教授课题组经费充裕，这保障了实验室的良好科研⽣态。组
内硬件设备先进，计算资源充⾜，能够⽀撑深度学习所需的⼤量算⼒。博⼠⽣参与国际会议⼏乎

都会获得资助报销，出国开会交流成为常态。除此之外，课题组还有来⾃商汤等企业的项⽬⽀

持，⼀些研究课题可以使⽤企业的数据和平台，有利于出成果。经济宽裕也让学⽣有机会参加各

种竞赛和Workshop，提⾼综合能⼒。总体⽽⾔，物质条件⽅⾯实验室提供了⼀流的⽀持。

梯队与团队结构： 王晓刚课题组属于港中⽂多媒体实验室（MMLab）的⼀部分，规模⼤且层次
分明，科研氛围浓厚。组内有多名资深博⼠后和研究助理教授参与项⽬，能够指导学⽣⽇常实
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验。例如李鸿升教授就曾作为王教授的博⼠后，现留校成教授参与合作。另有⼀些毕业⽣留任为

研究员或以访问学者身份继续合作（如Bo Dai博⼠毕业后任MMLab助理教授）。因此新⽣进⼊有
学⻓学姐带，有问题可以随时请教，⾼年级学⽣和博后形成良好的传帮带传统。在研讨交流⽅

⾯，组内会定期举⾏读书会、组会等活动，营造了积极进取的学术氛围。整体⽽⾔，这是⼀个⼈

员结构完整、经验丰富的团队，新⼈能够在成熟的科研体系中成⻓。

成员背景与多样性： 实验室汇聚了来⾃顶尖院校的优秀学⽣。历届博⼠⽣多数本科或硕⼠毕业于
清华、中科⼤、北⼤等名校，以及⽜津剑桥等海外名校，也有少数学术竞赛拔尖者保送加⼊。例

如某届同时有多名清华本科直博⽣、USTC少年班学⽣等。⾼⽔平⽣源带来浓厚的学术讨论环
境，组内同辈之间相互促进。另外，实验室⽂化相对开放，既有⼤陆、⾹港学⽣，也有外国留学

⽣参与，英语交流也不少⻅。这种多元背景有助于碰撞新思想。值得⼀提的是，组内近年也招收

了⼀定⽐例的⼥博⼠⽣（如刘希慧等优秀⼥博⼠），在⼀个传统上男性为主的领域营造了包容的

氛围。总体上，学⽣整体素质顶尖，这既意味着竞争压⼒，也代表⼤家都有较强科研潜⼒，能共

同把实验室成绩推向更⾼。

6. 学⽣发展记录

毕业年限与进度： ⼤部分王晓刚教授的学⽣都能按计划在4~5年内毕业，少有⼤幅延期现象。如
上所述，多数博⼠最迟第五年完成答辩，很多优秀者第四年即可毕业拿学位。⽽在毕业之前，不

少⼈已经在学界建⽴了⼀定声誉（通过论⽂和竞赛成绩）。实验室并不⿎励不必要的拖延，导师

也会根据每个⼈的研究进展动态调整毕业时间表，确保学⽣既不匆忙也不空转。从⽬前信息看，

没有出现某个学⽣⻓期停留7、8年不得毕业或者中途“被退学”的负⾯案例。整体毕业周期符合国
际⼀流实验室的正常范围。

就业⾛向与成就： 王晓刚教授培养的学⽣在毕业时普遍拥有竞争⼒极强的履历，因⽽去向⾮常理
想。⼀部分热衷学术的学⽣进⼊世界名校或研究机构继续深造或任教，例如毕业⽣中有赴MIT、
伯克利做博⼠后的，有留在港中⽂、⾹港科⼤等任教的，还有回⼤陆⾼校任教授/研究员的。更多
学⽣选择⼯业界，⼏乎清⼀⾊进⼊了⼀线⼤⼚或AI独⻆兽公司：常⻅去向包括FAANG公司
（Meta/Facebook、Google、Apple等）、中国互联⽹巨头（腾讯、字节跳动等）、以及AI领域公
司（如商汤、旷视、腾讯优图等）担任研究 scientist 或技术负责⼈。值得注意的是，不少毕业⽣
在这些岗位上继续取得亮眼成绩，例如有的迅速晋升为团队负责⼈，有的参与发表⾼影响⼒论

⽂，将实验室优良学⻛延续到业界。这种强⼤的就业记录⽆疑是实验室的重要名⽚，读博期间打

下的科研基础能直接转化为职场竞争优势。

论⽂产出与学术奖励： 王晓刚课题组的博⼠⽣⼈均论⽂产出相当可观。多数⼈在读⼏年⾥以第⼀
作者发表2～3篇以上顶会论⽂，还有在顶刊或专著章节等⽅⾯有所建树的。以2021年毕业的周航
博⼠为例，其在学期间发表了⼗余篇论⽂，其中包括CVPR、ICCV、ECCV、SIGGRAPH等顶
会。⾼产出也伴随着⾼质量，组内学⽣曾获得⼀些重要荣誉，例如⾕歌博⼠⽣奖学⾦（由王晓刚

与李鸿升联合指导的学⽣尹湘晖于2020年获选Google PhD Fellowship）、CVPR优秀审稿⼈等奖
项。此外，实验室学⽣在顶会报告中也多次获得⼝头报告（oral）或spotlight展示的机会，体现
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论⽂影响⼒。据统计，港中⽂MMLab曾多次在CVPR等会上斩获最佳学⽣论⽂提名或竞赛冠军
（例如2017年实时⽬标检测挑战赛冠军等），这些成果背后都有学⽣的突出贡献。尽管未查到王
教授学⽣直接获得顶会最佳论⽂奖的具体案例，但其团队产出的某些⼯作已成为领域经典（⽐如

DeepID⼈脸识别系列⼯作⼴为⼈知）。综上，他的学⽣在博⼠阶段就积累了丰富的学术成果，不
少⼈在毕业时已是该领域⼩有名⽓的⻘年学者。

7. ⻛险排查

学术诚信与声誉： 经过检索，在权威平台上没有发现王晓刚教授存在任何学术不端⾏为的记录。
未⻅其论⽂有撤稿通知，Retraction Watch等也⽆针对他的负⾯报道。他的论⽂引⽤⾼且⼴泛，
被学界⾼度认可，说明研究成果可靠可信。在学术圈内，王教授以严谨著称，并且早年获得过

IEEE PAMI⻘年研究员奖提名这类基于学术声誉的荣誉。可以认为，他领导的团队在学术规范⽅
⾯是值得信赖的。学⽣在这样的环境中也能⽿濡⽬染良好的科研伦理。

学⽣反馈与流失： 没有公开证据表明王晓刚教授的学⽣出现⼤规模中途退学或更换导师的情况。
⽹上未搜到针对他的负⾯帖⼦或“曝光”（⽐如知乎、导师评价⽹站、GitHub⿊名单等均⽆相关内
容）。相反，有多篇⽂章和回答对他作为导师给予正⾯评价，将其列为值得推荐的AI领域导师之
⼀。⽐如知乎上⼀份“⼈⼯智能导师推荐”名单中，就包括王晓刚教授，评价其“学术强、⼈品好”
以造福学⽣。这⼀业界⼝碑说明，他与学⽣的关系整体融洽，培养过程令学⽣满意。事实上，⼀

些弟⼦毕业多年后仍与他保持合作或业务往来（如多⼈加⼊其创办的公司担任要职），这从侧⾯

印证了其导师⽣涯的成功。综上，未发现学⽣对其有公开抱怨，更⽆“压榨学⽣”“PUA”等负⾯传
闻。

师德与管理⻛评： 在查阅的信息中，没有任何关于王晓刚教授存在PUA学⽣、性别歧视或让学⽣
从事杂务的不良传闻。他的团队规模⼤、产出⾼，如果存在管理问题很可能早有爆料，但⽬前⽹

络上⻛评良好。值得⼀提的是，王教授为⼈低调务实，注重以科研实⼒服⼈，没有那种官僚作

⻛。据曾与其共事的⼈⼠回忆，王晓刚待⼈平和，关注学⽣成⻓。本次调研亦未发现他有不当⾏

为引发的争议。因此，在导师个⼈品⾏和实验室⻛⽓⽅⾯，未⻅⻛险信号，申请者可以放⼼。需

要提醒的是，他要求严格、期望⾼，学⽣可能会感受到⼀定压⼒和挑战，但这属于正常的学术训

练范畴，⽽⾮不良PUA式压⼒。只要对科研有热情且⼼理调适良好，这种⾼标准情境反⽽有助于
快速成⻓。

综上所述， 王晓刚教授的博⼠项⽬在硬实⼒和软环境两⽅⾯都表现出⾊。他拥有持续顶尖的科研
产出和深厚的业界背景，为学⽣提供了国际⼀流的平台和资源；其学⽣培养成果斐然，就业与发

展前景优秀。同时隐性指标显示导师投⼊精⼒⼤、团队⻛⽓正⾯。唯⼀需要权衡的 是在这样⼀个
⾼强度的顶尖团队中，学⽣需要付出巨⼤的努⼒以跟上步伐，并适应导师兼顾产学研带来的沟通

节奏。但对于有志于计算机视觉领域并⽴志产出⼀流成果的申请者来说，跟随王晓刚教授攻读博

⼠⽆疑是⾮常值得的选择。成功加⼊其⻔下，将有机会站在计算机视觉研究和应⽤的最前沿，开

启光明的学术或产业⽣涯。
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